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吸管变成纸质的，超市购物袋变
成了可降解的环保袋ƀƀ记者在走访
时发现，一次性塑料制品消费量明显
减少，替代产品逐渐得到推广ʪ

在宝龙广场某奶茶店，记者点了
一杯奶茶后，店员递上来一根可降解
塑料吸管ʪ记者看到，无论是包装袋
还是吸管，都是用的可降解材质ʪŽ为
了环保，去年我们所有连锁店的包装
袋ʩ吸管都Ż换装ż了ʪž店员说，Ž我们
也准备了纸质吸管ʪ不过，纸吸管由
于长时间浸泡会变软，所以我们会提
醒顾客尽快饮用ʪž在其他多家奶茶店
内，均能看到线下门店上线了可降解
材质吸管，而打开外卖平台，也能发现
一些奶茶店会在平台上提示顾客：响
应环保号召，推荐使用环保的PLA可降
解吸管ʪ

Ž平时经常喝奶茶，可降解材质的
吸管或者纸吸管都比塑料吸管用起来
要健康的，我个人比较支持的ʪž资深
Ž奶茶爱好者ž刘艺筱表示，像咖啡店ʩ
奶茶店的饮品Ž换装ž，对于口感没有
影响，自己也愿意多花一些钱选择可
降解的吸管和包装ʪ

而外带ʩ外卖中，记者发现，商家
使用的塑料袋也逐渐更换为纸袋或可
降解塑料袋ʪ正值中午用餐时间，马
路上不时有穿着橘色ʩ蓝色工作服的

外卖骑手穿过ʪ在一家寿司店门口，
骑手正在等待老板打包食物ʪ这家店
用的是纸质盒子打包，装订盒子的是
可以反复使用的橡皮筋ʪ对此，这家
店负责人张先生表示，以前打包都是
用塑料盒子，去年店里开始使用纸质
打包盒了ʪŽŻ禁塑ż需要每一个人贡献
一份力量，环境才能变得更好ʪ虽然
纸质打包盒的成本要高一些，但是在
自身条件允许范围内，希望自己能为

Ż禁塑ż作点贡献ʪž
在大部分便利店ʩ超市内，也不再

提供免费塑料购物袋ʪŽ我们超市提供
的可降解环保塑料袋是收费的ʪ尽管
这种塑料袋几毛钱一个，但索要塑料
袋的顾客明显减少了ʪ现在大家来超
市，大多会自带购物袋，有的消费者还
会反复拿着我们超市的购物袋来买东
西ʪž某超市收银员王女士说ʪ

不过，在部分集贸市场ʩ餐饮ʩ大
学城美食街等领域，如小饭店ʩ小超
市ʩ小摊贩ʩ小农贸市场，不可降解塑
料制品依然存在，甚至还发现了早就
禁止生产ʩ使用的一次性不可降解泡
沫餐盒，商家免费提供，消费者也可以
随意使用ʪ一位卖蔬菜的商贩告诉记
者：Ž顾客买点葱也要配个袋子，不给
人家就不买ʪ如果再配个可降解塑料
袋，那成本太高，不划算ʪž
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一一次次性性塑塑料料制制品品明明显显减减少少

替替代代产产品品得得到到推推广广

连日来，记者在商场ʩ农贸市场ʩ
餐饮店等地随机采访了10余位市民和
10余位商家，他们纷纷表示支持和理
解Ž禁塑ž工作ʪ但在他们的印象中，
Ž禁塑ž仅仅是禁Ž塑料袋žʪ

Ž我们店里用的是纸质包装袋ʪž
近日，市市场监管局联合各县区市场
监管局ʩ商务局对辖区内经营户开展
塑料污染治理专项检查时，一家咖啡
店的负责人主动表示，店里并没有用
塑料袋ʪ而在检查中，其吸管等都被
检测证明，所使用的是不可降解的PP
材质ʪ

其实，Ž白色污染ž不仅仅指的是塑
料袋，Ž禁塑ž禁的不单单是塑料袋ʪ
2021年，我市施行《蚌埠市禁止ʩ限制一
次性不可降解塑料制品规定》，其中规
定，全市禁止生产ʩ销售厚度小于0.025
毫米的塑料购物袋；全市禁止生产ʩ销
售厚度小于0.01毫米的聚乙烯农用地
膜；全市禁止生产和销售一次性不可降
解发泡塑料餐具；全市禁止生产和销售
一次性塑料棉签(不包括相关医疗器
械)ʪ2023年1月1日，全市禁止销售含
塑料微珠的淋洗类化妆品和牙膏ʩ牙
粉；全市禁止以医疗废物为原料制造塑
料制品ʪ全市城市建成区商场ʩ超市ʩ
药店ʩ书店等场所以及餐饮打包外卖服
务和各类展会活动，禁止使用不可降解
塑料袋，集贸市场规范和限制使用不可
降解塑料袋ʪ2023年1月1日起，实施范
围扩大至县城建成区ʪ此外，全市范围
内餐饮行业禁止使用不可降解一次性
塑料吸管及刀ʩ叉ʩ勺ʪ

Ž工作人员对禁塑令的知晓率还
不够高žŽ像这种一次性塑料制品不允
许使用žƀƀ检查组深入商场ʩ超市ʩ
奶茶店等，围绕一次性塑料制品减量ʩ
超薄塑料购物袋使用ʩ一次性塑料制
品的使用ʩ塑料制品替代产品推广等
进行全面检查ʪ

检查过程中，针对发现的部分问

题，辖区商务部门现场下达责令整改
通知书ʪŽ下一步，我们还将及时开展
全覆盖联合执法检查，对逾期未完成
整改的，由市场监管部门依法予以行
政处罚 ʪž淮上区商务局执法人员
表示ʪ

据业内人士介绍，传统的Ž塑料ž
由于制作工艺的简便以及成本的低
廉，基本上是由提取或者化学合成的
相关材料，常见的塑料基本上为聚乙
烯(PE)ʩ聚丙烯(PP)ʩ聚氯乙烯(PVC)
等，这些材料都是在短时间内不可能
自然降解的ʪ而可降解塑料包装的原
材料能够实现商业化使用的主要包括
PLA(聚乳酸)ʩPBAT(聚对苯二甲酸-
己二酸丁二醇酯)等ʪ目前，在市面使
用的大多集中在PLA和PBAT两类ʪ
Ž由于塑料材质较为复杂，去年，市场
监管部门引进了塑料快检仪ʪž市市场
监督管理局产品质量监督管理科科长
喻静告诉记者，执法人员在开展日常
禁塑工作时，使用该仪器对产品进行
检测，仅几秒钟后快检仪便能显示测
试产品是PEʩPP还是PLA材质ʪ其测
试结果，可作为市场监管部门执法人
员的执法依据，快速做出判断，凭执法
依据对违规商家进行相关处理ʪ

记者了解到，自去年以来，相关
部门持续对销售ʩ储存ʩ使用一次性
不可降解塑料制品等违法违规行为
重拳出击，市场部门与商务部门建立
了联合检查机制，扣押了一批一次性
不可降解塑料袋ʩ一次性不可降解塑
料餐具，处罚了一批违法使用不可降
解的一次性塑料吸管ʩ一次性塑料餐
饮具(勺)的餐饮店ʪŽ通过行政处罚，
目的是希望广大超市ʩ商场ʩ餐饮及
塑料制品销售者严格落实主体责任，
建立健全购销台账，落实进货查验等
制度，做到不购进ʩ不销售ʩ不提供ʩ
不使用Ż禁限ż塑料制品，推进消费更
新换Ż袋żʪž喻静表示ʪ
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部部门门协协同同遏遏制制ĀĀ我我行行我我塑塑āā

推推进进消消费费更更新新换换ĀĀ袋袋āā

市市场场用用的的纸纸杯杯ǑǑ

多多方方发发力力，，向向ĀĀ白白色色污污染染āā宣宣战战üüüü

蚌蚌蚌埠埠埠禁禁禁塑塑塑进进进行行行时时时

塑料从诞生以来，就因为其防水ǐ抗腐蚀等优势被广泛使用Ǒ然而，过度使用塑料

也给社会带来了诸多危害：对土壤ǐ水体以及空气造成污染，影响水质以及水中生态ǐ土

地可持续利用和农业生产ǐ危及动物生存，也会间接损害人体健康ĂĂ

早在2008年，我国就展开了大规模的针对塑料袋的整治，但10多年过去了，一次性

超薄塑料袋仍然随处可见，甚至成为人们的Ā生活必需品āǑ向Ā白色污染ā宣战，保护和

改善生态环境，2019年，蚌埠出台《关于推广应用生物基可降解塑料制品防止白色污染

的实施意见》，在全省先行先试探索建立Ā禁塑ā长效机制Ǒ2021年，我市明确：禁止生

产ǐ销售ǐ提供和使用厚度小于0.025毫米的超薄塑料购物袋ǐ厚度小于0.01毫米的聚乙烯

农用地膜ǐ一次性发泡塑料餐具等Ǒ2022年，在全市范围内开展了塑料污染治理专项行

动，进一步加大塑料污染治理工作力度，全面推进禁止ǐ限制塑料制品的生产ǐ销售和

使用Ǒ

那么，Ā禁塑令ā推行以来，落地情况究竟如何？实施效果又如何？且看记者的深度

报道Ǒ
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执法人员对经营户开展塑料污染治理专项检查Ǒ

Ž禁塑ž是个漫长的过程，全面Ž禁
塑ž久久为功ʪ其中，最令人关心的问
题就是需要具有高性价比的替代性可
降解制品ʪ

目前，市场上替代品主要有：环保
布袋ʩ不锈钢餐具ʩ陶瓷杯等可重复使
用的产品；纸制品；生物质制品，主要由
蔗渣ʩ竹纤维ʩ淀粉等生物质制成；全生
物降解塑料制品ʪ

不过，记者在采访中发现，生物降
解塑料袋成本是传统塑料袋的三四倍，
有的甚至更高ʪŽ顾客过来买菜，一般会
挑选不同种类的菜品，他们就要提供多
个袋子进行分装ʪ可降解塑料袋的价
格偏贵，一个要五六毛钱，这样成本就
会随之增加ʪž一些农贸市场的摊主说
出自己为何不更换可降解塑料袋的
原因ʪ

如何破解价高难题？Ž其实，蚌埠
有着自身的产能优势ʪ全市现拥有规
模以上生物基材料企业30家，其中丰原
集团建设了全球最大的乳酸ʩ聚乳酸生
产线，众多产品占据国内重要市场，并
打破国外龙头企业对高光学纯乳酸及
丙交酯的技术垄断，打造了国内首条从
葡萄糖发酵开始的聚乳酸全产业链生
产线ʪ另外，蚌埠还有固镇县生物基新
材料国家新型工业化产业示范基地ʩ安
徽省生物可降解材料安徽省技术创新
中心ʩ生物基聚合材料技术标准创新基
地ʩ安徽生物基新材料产品质量监督检
验中心等重大平台支撑ʪž市政协委员ʩ
民盟蚌埠市委专职副主委王亦众表示，
民盟蚌埠市委就曾集体提案《关于打造
蚌埠生物基可降解材料全场景应用示
范区的建议》，其中提到，要加大示范区
使用生物基材料规模，制定出在示范区
内大面积使用生物基可降解塑料制品
的推广计划ʪ在不违背市场规律的前
提下，采取多种形式，积极鼓励和引导
示范区使用新型材料，尽快实现生物基
可降解材料全场景应用，让Ž禁塑令ž在
本地落地落稳ʪ

王亦众还建议，相关部门要通过推
广绿色生产技术ʩ加强环保监管等方式
促进产业的绿色发展ʪ同时要倡导绿
色消费理念，养成绿色生活习惯，提高
消费者对可降解塑料制品的认知和接

受程度，从而推进全生物降解材料制品
产业发展ʪ

Ž为支持ʩ推动相关塑料制品生产
企业转型升级，推动禁塑令进一步实
施，我市从加大执法部门对禁塑违规案
件的查办力度ʩ持续推进建设生物降解
材料全产业链ʩ持续加大禁塑工作宣传
力度三方面扩大禁塑成果ʪž喻静表示，
2022年，蚌埠丰原新材料有限公司成功
入选北京冬奥会唯一指定生物降解餐
具供应商，打出了蚌埠丰原全生物可降
解材料的品牌ʪ在安徽丰原集团旗下
的安徽丰原生物技术股份有限公司帮
助下，我市各大塑料制品企业逐步用聚
乳酸可降解原料代替现有不可降解原
料，推动食塑同源聚乳酸全面市场普
及ʪ多家生物降解产品企业已具备满
足本市及周边地区替代产品的生产
能力ʪ

现如今，部分一次性不可降解塑料
的替代产品，正Ž走进ž大家的日常生
活ʪ多家生物降解产品企业开展销售
网点布局，以义乌商贸城为核心，向周
边县区辐射ʪ全市建成区有42家集贸
市场统一采购了一批模板塑料袋，推广
生物基可降解塑料购物袋和生鲜产品
包装膜袋ʪ700余户经营户开始使用符
合国家要求的一次性可降解塑料购物
袋ʪ部分菜场设置了智慧投放点，市民
可通过环保袋发放机免费领取可降解
塑料袋ʪ

Ž现在买菜我都是自带菜篮子，这
样既省钱又环保！ž市民陈女士告诉记
者，Ž禁塑ž已融入其生活的方方面面，
她不仅养成了外出购物随身携带购物
袋ʩ菜篮子的习惯，退休后的她还经常
参加社区的志愿者活动，宣传Ž禁塑ž知
识，开展垃圾分类等ʪŽ我希望通过我的
一份微薄之力，把绿色环保理念传播到
千家万户ʪž

Ž禁塑ž任重而道远ʪ接下来，我市
还将开展新技术对外合作，吸引国际新
型生物降解材料技术企业在蚌埠开展
研究和技术推广，在解决塑料污染ʩ扩
大替代产品等方面探索出更多的Ž蚌埠
经验žʪ同时，通过各类宣传活动倡议
市民主动抵制Ž白色污染ž，争当Ž禁塑ž
的宣传者ʩ践行者ʩ监督者ʪ

未未来来之之举举üüüü

落落实实禁禁塑塑令令须须多多措措并并举举

加加强强引引导导全全民民参参与与

检检查查餐餐饮饮用用具具ǑǑ

入入店店查查看看商商品品ǑǑ
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